

LOS CONDES DE FUENTES. LA CASA DE HEREDIA (SIGLOS XVI-XVIII)

Por

Pedro Moreno Meyerhoff

Académico Correspondiente

*A Faustino Menéndez Pidal de Navascués
con admiración y reconocimiento.*

Introducción

Los Condes de Fuentes, de varonía Fernández de Heredia, constituyen un caso de excepción entre las primeras familias del Reino de Aragón, pues a diferencia de la mayoría de éstas cuyo origen suele remontarse con seguridad a las postrimerías del siglo XII y aún antes, su aparición documentada se produce mediado casi el siglo XIV con la figura del Gran Maestre de la Orden de San Juan y Castellán de Amposta, Fray Juan Fernández de Heredia¹. No tenemos

1.- Sobre la génesis de la nobleza aragonesa cf. Agustín UBIETO ARTETA, "Aproximación al estudio de la nobleza aragonesa (siglos XI y XII): aspectos genealógicos", en *Homenaje a José M^o Lacarra*, II, Zaragoza, 1977, pp. 7-54; Juan F. UTRILLA UTRILLA, "De la aristocracia a la nobleza: hacia la formación de los linajes nobiliarios aragoneses (1076-1276)", en *La nobleza peninsular en la Edad Media*, León, 1999, pp. 433-477.

todavía hoy constancia plena de la personalidad de sus progenitores ni, desde luego, de los antecesores de éstos o de su origen². Prueban esta incertidumbre los árboles genealógicos que a lo largo de los siglos XVII y XVIII acompañan los numerosos pleitos que se suscitaron en el seno de este linaje y que suelen iniciarse con el padre del Gran Maestre sin indicar con quién contrajo matrimonio ni especificar el nombre de la madre³. No faltan, por otra parte, como suele ser habitual también en este período, historias genealógicas que sitúan los orígenes de esta Casa en personajes fabulosos o simplemente en otros homónimos que no guardan ninguna relación aparente con ellos. Habitualmente y sin ningún fundamento suelen señalarse como fundadores de esta familia a un Pedro Fernández hijo del Conde Fernán González heredado en la villa alavesa de Heredia o a los miembros del linaje aragonés de los Tizonas⁴.

No obstante, pese al indudable interés de conjeturar un origen y de averiguar los inicios de un linaje, en el presente estudio vamos a limitarnos a ofrecer la genealogía completa de los quince primeros Condes de Fuentes de la Casa de Heredia antes de que ésta pasara a la familia Pignatelli⁵. Para ello, hemos contado muy especialmente con la abundante documentación que de esta Casa se conserva en el fondo Centelles-Solferino del Archivo de la Corona de Aragón, lo que nos ha permitido corregir algunas afirmaciones que se te-

2.- Al tratar de este linaje, es sintomática la parquedad de noticias que ofrecen sus autores GARCÉS DE CARIÑENA y Jerónimo ZURITA en el llamado *Nobiliario de Aragón* (ed. María Isabel Ubieta Artur, Zaragoza, 1983, p. 402): apenas unas pocas líneas sobre noticias antiguas y poco fiables, extrañándose el propio Zurita de que “el autor antiguo le favorece poco”.

3.- Pueden consultarse, entre otros, Archivo de la Corona de Aragón (ACA), *Centelles-Solferino*, Genealogías, leg. 8 y 9; y Archivo Histórico Provincial de Zaragoza (AHPZ), *Fondo Híjar*, Sala II, 97/1.

4.- Véanse por todas, las obras manuscritas de Jerónimo de BLANCAS (trasladada por Juan Francisco Andrés de Uztarroz), *Memorial de la Casa de Heredia* (Zaragoza, 1646), en *Genealogías de las Casas ilustres de Aragón*, Ms. 159, Biblioteca Universitaria de Zaragoza, ff. 193r-205v (hay otro ejemplar en la Biblioteca Nacional, Ms. 11365) y, Juan Matías ESTEBAN Y ERASO, *Linajes nobles e Infançones del Reyno de Aragón y sus descendencias*, Parte Primera, ff. 361-375 (hay muchas copias de esta obra, entre ellas la que hemos estudiado, de la BN, Ms. 3145).

5.- Hemos de señalar, no obstante, que el XIV Conde de Fuentes perteneció al linaje de los Fernández de Híjar, de la línea de los Condes de Belchite y su sucesor, el XV Conde, al de los Moncayo, Marqueses de Coscojuela, al morir sin sucesión –como explicaremos– el último varón agnado de la Casa que fue el XIII titular de Fuentes.

nían como indubitadas, enderezar filiaciones y aportar numerosos datos inéditos sobre la genealogía de esta destacada familia aragonesa.

A esta primera parte del trabajo vendrá a sumarse en el próximo número de nuestros Anales su continuación desde mediados del siglo XVIII hasta la actualidad en un estudio realizado conjuntamente con nuestro buen amigo y compañero Javier Gómez de Olea.

LOS CONDES DE FUENTES

I.- **DON JUAN FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y BARDAXÍ** *el Mayor*⁶, II Señor de Fuentes y creado Conde de Fuentes por el Rey Fernando el Católico el 18-feb-1508⁷, Señor de los castillos, villas, lugares y términos de Mora de Rubielos, Mediana, Fuendetodos, María de Huerva, Gea de Albarracín, Alcalá de la Selva, Olba, Valbona, Cascante, Tramacastiel, Tormón, El Cuervo, Valacloche y Alobras, Capitán de Infantería, Gobernador de Aragón, otorgó testamento en Zaragoza, el 7-ago-1508 ante Miguel Villanueva y falleció el 1 de septiembre⁸. Hijo de don Juan Gonzalo Fernández de Heredia, I Señor de Fuentes de Ebro⁹, de Mora y de los demás lugares que heredó su hijo, Gobernador de Aragón y de doña Juana de Bardají y Pinós, nieto paterno de don Juan Fernández de Heredia (olím Gil Ruiz de Lihori Fernández de Heredia), Señor de los mismos lugares y de su tercera mujer doña Marquesa de Heredia y materno, de don Juan de Bardaxí y Ram, Señor de las Baronías de Antillón y la Almolda y de los lugares de Castellflorit, Pertusa, Osso, Zaidín, Bespén, Abiego, Ponzano, Letux y las Cellas, Camarlengo del Rey Alfonso V de Aragón y de doña Beatriz

6.- Llamado así en las capitulaciones matrimoniales de su hijo.

7.- Por Real Privilegio otorgado en Burgos y testificado por Miguel Velázquez Climent, Secretario de S. M., ACA, *Diversorum Aragonum*, VIII, f. CLXXIIv.

8.- AHPZ, *Híjar*, I, 137/48, Adicción (sic) al Memorial ajustado del pleito de aprehensión de las villas, lugares, bienes, derechos y títulos del Condado de Fuentes (...), Zaragoza, 1792, f. 162. Lo hacemos constar puesto que es el único lugar que conozcamos donde figuran estas fechas.

9.- Villa que compró junto con el lugar de Torres mediante Real Licencia de 5 de junio de 1425 a la ciudad de Zaragoza por setecientos florines de oro. ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 2, doc. 21.

de Pinós y de Milany¹⁰, bisnieto paterno paterno de don Juan Fernández de Heredia (olím Gil Ruiz de Lihori) y de doña Marquesa de Heredia, cuarto nieto paterno de don Gil Ruiz de Lihori, Señor de Cascante y Camarlengo del Rey y de doña Teresa Fernández de Heredia que a su vez era hija del Gran Maestre Fray Juan Fernández de Heredia¹¹

Contrajo matrimonio en el castillo de Mediana, con su prima hermana, DOÑA FRANCISQUINA DE BARDAXÍ Y MONCAYO, Señora de las baronías de Antillón y de la Almolda y de los lugares de Castellflorit, Pertusa, Osso, Zaidín, Bespén, Abiego, Ponzano, Letux y las Cellas, hija de don Juan de Bardaxí y Pinós, Señor de las Baronías de Antillón y la Almolda y de los lugares de Castellflorit, Pertusa, Osso, Zaidín, Bespén, Abiego, Ponzano, Letux y las Cellas¹² y de doña Serena de Moncayo y Sacosta, Señora de San Felices, nieta paterna del ya mencionado don Juan de Bardaxí y Ram, Señor de las Baronías de Antillón y la Almolda y de los lugares de Castellflorit, Pertusa, Osso, Zaidín, Bespén, Abiego, Ponzano, Letux y las Cellas, Camarlengo del Rey Alfonso V de Aragón y de doña Beatriz de Pinós y de Milany, y materna, de don Juan de Moncayo y Coscón, Señor de Ráfales y Albalate y de doña Serena Sacosta¹³. Procrearon a:

1. Don Juan Fernández de Heredia y Bardají, que murió niño.
2. Don Lorenzo Fernández de Heredia y Bardají, alcaide del castillo de Manfredonia el 22-may-1509¹⁴.
3. Don Juan Gil Fernández de Heredia y Bardají (que sigue en II).
4. Don Gonzalo de Bardají Fernández de Heredia (olím Fernández de Heredia y Bardají), sucedió, por sentencia arbitral dictada en Zaragoza el 23-abr-1504, en los títulos y bienes maternos, siendo Señor de las

10.- Real Academia de la Historia (RAH), *Colección Salazar y Castro*, D-21, Árboles de costados, Costados del I Conde de Fuentes, f. 84r.

11.- Legitimada, al parecer, por el Rey Pedro IV en Zaragoza, el 1 de mayo de 1360.

12.- ACA, *Centelles-Solferino*, Genealogías, leg. 3.

13.- Fue hija de mossen Pere Sacosta, Baile general de Cataluña, Señor del castillo de l'Arboç, Barcelona. ACA, *Centelles-Solferino*, Genealogías, leg. 5.

Baronías de Antillón y de la Almolda y de los lugares de Castellflorit, Pertusa, Osso, Zaidín, Bespén, Abiego, Ponzano, Letux y las Cellas. Casó con doña Catalina de Torrellas y Gurrea, hija de don Juan de Torrellas Gurrea y Perellós, V Señor de Naval y de doña Teresa de Híjar y Beaumont. En su descendencia recayó el título de Conde de Castellflorit y su tercer nieto fue, como se verá, XIII Conde de Fuentes.

5. Doña Violante Juana Fernández de Heredia y Bardají casó en Valencia habiéndose capitulado el 23-mar-1492 ante Gaspar Martín y Antón Borreda con don Querubín Juan de Centelles y Urrea, Señor del Valle de Ayora que testó en Valencia el 12-ago-1519 ante Mateo Ros. Era hijo de don Francisco Gilabert de Centelles y Riusech, I Conde de Oliva y de doña Beatriz de Urrea y Centelles. Su posteridad obtuvo más tarde el título de Conde de Oliva, que pasó a los Duques de Gandía, y de éstos a los de Osuna.

II.- **DON JUAN GIL FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y BARDAJÍ**, II Conde de Fuentes, Capitán de gente de guerra en 1518, falleció alrededor de 1534.

Contrajo matrimonio habiendo pactado sus capitulaciones matrimoniales primero en Teruel, el 20-mar-1485 y luego en Zaragoza el 28 ante Alfonso Martínez¹⁴, con DOÑA BEATRIZ XIMÉNEZ DE URREA E HÍJAR, que otorgó su testamento en Zaragoza el 16-ene-1526 ante Martín Sánchez del Castellar. Era hija de don Lope Ximénez de Urrea y Centelles, I Conde de Aranda y de doña Catalina de Híjar y Beaumont, nieta paterna de don Lope Ximénez de Urrea y Bardají, Vizconde de Rueda y de doña Catalina de Centelles y Carroz, y materna de don Juan Fernández de Híjar y Cabrera, I Duque de Híjar y de doña Catalina de Beaumont. Tuvieron a:

1. Don Juan Fernández de Heredia y Urrea (que sigue en III).

14.- RAH, *Colección Salazar y Castro*, A-13, f. 17r.

15.- ACA, *Centelles-Solferino*, leg. 100, nº 45 e inventario Fuentes, doc. 1. Estas capitulaciones fueron modificadas en el castillo de Mediana el 22 de mayo y el 7 de octubre de 1486 ante Alfonso Martínez.

2. Don Pedro Fernández de Heredia y Urrea, capellán de Tarazona, a quien el Canciller Bernardo de Bolea concede una pensión de estudio en agosto de 1572¹⁶.

III.- DON JUAN FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y URREA, III Conde de Fuentes, Comendador Mayor de Alcañiz en la Orden de Calatrava en 1524¹⁷, Alcaide de Albarracín¹⁸. Nació en Fuentes en 1502 y testó en Zaragoza el 1-ene-1561 ante Francisco Sebastián¹⁹. El 20-may-1556 había cedido una gran parte del estado de Fuentes a su hijo primogénito.

Contrajo primeras nupcias en Zaragoza (San Miguel) el 9-mar-1524 a las que siguieron las capitulaciones matrimoniales pactadas el día siguiente ante Francisco Sebastián, con DOÑA LUISA DE CUEVAS Y PÉREZ DEL CASTILLO, fallecida en marzo de 1539, hija de don Francisco de Cuevas y Pobes, natural de Fuentes de Ebro y de doña María Pérez del Castillo y Altarriba, nieta paterna de don Diego de Cuevas y Luna, Alcaide de Castelnou y de doña Mariana Pobes y Azalar, y materna de don Pedro López del Castillo y Peramola y de doña María de Altarriba y Lioz.

El III Conde de Fuentes pasó a contraer segundas nupcias en aquella localidad (San Miguel) el 5-feb-1555²⁰ con DOÑA JERÓNIMA DE GADEA Y CUEVAS, sobrina de su primera mujer²¹, que otorgó testamento en Zaragoza, el 13-ago-1576 ante Lucas de Bierge. Era hija de don Juan de Gadea y de doña Beatriz

16.- ACA, *Centelles-Solferino*, leg. 101, doc. 24.

17.- AHN, *Órdenes Militares*, Calatrava, 1524, expd. 925. En 1570 al renunciar a favor del Rey mil ducados de renta sobre el peaje de Teruel y alcaldías de Albarracín, Ademuz y Ródenas, le fue concedida aquella misma cantidad de por vida sobre las rentas reales de Cerdeña.

18.- Oficio concedido en Mallorca por el Emperador Carlos V, el 1-sep-1528, con la facultad de cederlo al hijo que quisiera.

19.- AHPZ, *Hijar*, I, 30/53.

20.- Las capitulaciones matrimoniales tuvieron lugar en Fuentes el 9-jul-1559 ante Francisco Sebastián.

21.- Motivo por el cual se le concedió primeramente dispensa apostólica despachada en Roma por el Papa Julio II el 22-nov-1554 y en segundo lugar, dispensa real como Comendador Mayor de Alcañiz, dada en Valladolid el 12-dic-1554, AHPZ, *Hijar*, I, 88/39.

de Cuevas y Pérez del Castillo. Doña Jerónima era viuda desde el 24-feb-1548 de don Luis de Santapau, natural de Alcañiz con quien había contraído matrimonio en Lérida, el 8-may-1546²². Del primer matrimonio nacieron:

1. Don Juan Cristóbal Fernández de Heredia y Cuevas (que sigue en IV).
2. Don Juan Carlos Fernández de Heredia y Cuevas (que seguirá en VII).
3. Don Jerónimo Fernández de Heredia y Cuevas, Prior de la Colegiata de Mora de Ebro, Caballero de San Juan de Jerusalén.
4. Don Antonio Fernández de Heredia y Cuevas, Camarlengo de la Orden de San Juan de Jerusalén desde 1570²³.
5. Don Pedro Fernández de Heredia y Cuevas, que vivía en Madrid hacia 1571.
6. Doña Luisa Fernández de Heredia y Cuevas, testó en Madrid el 19-abr-1598 ante Juan Catalán y falleció en la Villa y Corte el día 9 de septiembre de aquel año, siendo enterrada en el convento de Carmelitas Descalzas donde había profesado al poco de enviudar. Casó en Fuentes (San Miguel) el 3-ago-1549 habiendo otorgado capitulaciones matrimoniales el día anterior en la localidad de Pina de Ebro ante Jaime Malo, con don Artal de Alagón y Luna, III Conde de Sástago, Virrey y Lugarteniente de Aragón entre 1575 y 1588, ingresó en la Orden Tercera de San Francisco el 18-may-1592 fecha en la que renunció a sus bienes ante Diego Fecet. Nació en Zaragoza en 1533 y falleció en Pina de Ebro el 11-jul-1596 habiendo otorgado testamento en Zaragoza el 23 de junio anterior ante Diego Casales y siendo enterrado en el convento de San Francisco de Pina de Ebro. Hijo de don Artal de Alagón y Espés, II Conde de Sástago y de doña María de Luna y Lanuza. Dejaron posteridad.
7. Doña Hipólita Fernández de Heredia y Cuevas, testó en Zaragoza, el 30-jul-1565 ante Francisco Sebastián y falleció al día siguiente siendo enterrada en el monasterio de Nuestra Señora de los Ángeles de Híjar. Casó en

22.- ACA, *Centelles-Solferino*, leg. 100, nº 34.

23.- Nombrado en Malta el 8-jun-1570 por Fray Pedro de Monte, Maestre de la Orden, RAH., *Colección Salazar y Castro*, A-49, f. 31v.

el castillo de la villa de Híjar el 15-nov-1548 donde el día 18 se pactaron las capitulaciones matrimoniales ante Pedro López y Jaime Malo²⁴, con don Luis Fernández de Híjar y Arellano, Señor de Híjar y II Conde de Belchite, que había nacido en 1495 y falleció en Zaragoza, el 25-ene-1554 siendo enterrado en el monasterio de Nuestra Señora de los Ángeles de Híjar²⁵. Hijo de don Juan Fernández de Híjar y Enríquez, que murió en vida de su padre, y de doña Isabel de Arellano y Mendoza. El II Conde de Belchite había estado casado anteriormente con doña Beatriz de Alagón y Olcina²⁶, hermana del I Conde de Sástago e hija de don Pedro de Alagón y Luna y de doña Juana de Olcina y Fernández de Heredia. Al enviudar, pasó doña Hipólita a contraer segundo matrimonio en Zaragoza (Seo), el 9-oct-1554 con don Felipe Galcerán de Castro Pinós y Aragón, X Vizconde de Evol, que otorgó su testamento en Tárrega, el 10-jul-1588 ante Salvador Mir y falleció entre diciembre de 1590 y enero de 1591. Era hijo de don Guillem Ramón Galcerán de Castro Pinós, IX Vizconde de Evol, X de Illa y X de Canet y de doña Aldonza de Aragón Gurrea y Cardona; doña Hipólita dejó sucesión de sus dos matrimonios.

Fueron hijos del segundo matrimonio:

8. Don Diego Fernández de Heredia y Gadea, nació en Fuentes (San Miguel) el 29-jun-1553, antes del matrimonio de sus padres, siendo legitimado por dispensa apostólica de S.S. Julio III, el 22-nov-1554 y falleció ajusticiado en Zaragoza (San Pablo), el 19-oct-1592, siendo enterrado en el convento de San Francisco²⁷. Contrajo primeras nupcias en Alcarrás, Lérida, el 25-feb-1573²⁸ con doña Mariana de Santcliment Erill y Sacosta, X Señora de

24.- El día 20 del mismo mes y año se pactaron nuevamente las capitulaciones matrimoniales en Fuentes ante los notarios de Bartolomé Malo y Pedro Sánchez del Castellar; véase AHPZ, *Fondo Híjar*, IV, 48/13-2.

25.- Había otorgado testamento el mismo día de su muerte ante el notario Pedro López.

26.- Se había capitulado este matrimonio en La Puebla de Alfindén el 12-mar-1512 ante Domingo Aznárez y más tarde, en Pina el 31 de mayo y el 1-jul-1513 ante Antón de Salabert y Pedro Lalueza.

27.- Véase Marqués de PIDAL, *Historia de las alteraciones de Aragón*, Madrid, 1869, I, pp. 80-85 y III, pp. 110-130.

28.- El mismo día se pactaron las capitulaciones matrimoniales ante los notarios Juan Fontova y Luis de Çaportella.

Alcarrás, Albesa, Almenar, Granadella, Vilanova, Remolins, Montagut, Sarroca y Llardecans, hija de don Simón Juan Benito de Santcliment Erill y Sacosta, IX Señor de Alcarrás y de doña María Serra²⁹. Con sucesión en la que como se verá, recayó el título de Conde de Fuentes. Don Diego contrajo segundas nupcias en Zaragoza (San Gil) el 26-may-1583³⁰ con doña Isabel Ximénez de Embún y Sessé, Señora de la Baronía de Bárboles, nacida en Zaragoza (San Felipe), el 7-sep-1549 y fallecida en su ciudad natal el 4-abr-1595, hija de don Jerónimo Ximénez de Embún y Gómez, Señor de la Baronía de Bárboles y de los lugares de Figueruelas, Oitura, Apiés y Cascallo y de doña Blanca de Sessé y Heredia. Dejaron sucesión.

9. Don Juan Jorge Fernández de Heredia y Gadea (que seguirá en VIII).
10. Doña Jerónima Fernández de Heredia y Gadea, testó en Zaragoza el 5-mar-1587 ante Jerónimo Andrés y falleció el 10 de agosto, enterrándose en la capilla del Crucifijo de la localidad de Quinto. Casó en Fuentes (San Miguel) el 4-jul-1563 con don Antonio de Villalpando Funes y Gurrea, VII Señor de la Baronía de Quinto y de los lugares de Estopiñán, Gelsa, Velilla, Alforque y Matamala, hijo de don García de Villalpando Funes y Gurrea, Señor de Quinto y de Estopiñán y de su primera mujer doña Ana de Gurrea y Sánchez. Con sucesión.
11. Doña Mariana Fernández de Heredia y Gadea, muerta niña.
12. Doña Ana Fernández de Heredia y Gadea, monja en el monasterio de Sijena
13. Doña Margarita Fernández de Heredia y Gadea, monja en el monasterio de Sijena.

IV.- DON JUAN CRISTÓBAL FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y CUEVAS, IV Conde de Fuentes, participó en la batalla naval de Lepanto en la escuadra llamada del socorro. Otorgó su testamento en Fuentes el 13-may-1572 ante Pedro de Roca y falleció al día siguiente³¹.

29.- ACA, *Centelles-Solferino*, Genealogías, leg. 5.

30.- Se formalizaron las capitulaciones matrimoniales en Fuentes el 30-jun-1583.

31.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 2, doc. 15.

Casó en primeras nupcias en Belchite, donde se capituló el 10-jun-1532 ante Jaime Malo y Pedro López de Quinto³², con DOÑA ELENA DE HÍJAR Y ALAGÓN, hija de don Luis Fernández de Híjar y Arellano, II Conde de Belchite y Señor de la villa de Híjar y de su primera mujer doña Beatriz de Alagón y Olcina, nieta paterna de don Juan Fernández de Híjar y Enríquez y de doña Isabel de Arellano y Mendoza y materna de don Pedro de Alagón y Luna y de doña Juana de Olcina y Heredia.

Casó el Conde de Fuentes en segundas nupcias con DOÑA ALDONZA DE FERREIRA Y CASTELLÓN, que debió morir después de 1639. Era hija de don Martín de Ferreira y de doña Aldonza de Castellón y Anguisolis. No hubo sucesión de este matrimonio. Del primer matrimonio nacieron:

1. Don Juan Luis Fernández de Heredia e Híjar (que sigue en V).
2. Don Juan Felipe Fernández de Heredia e Híjar (que seguirá en VI).
3. Doña Ana Fernández de Heredia e Híjar, nacida en Fuentes. Falleció en Siétamo el 28-jul-1588 y fue enterrada en el convento de Nuestra Señora del Carmen de Huesca. Testó en Zaragoza el 18-jun-1583 ante Juan Descartín al que añadió un codicilo en Huesca el 27-jun-1588 ante Luis Navarro. Casó en Fuentes (San Miguel) el 18-nov-1569³³ con don Martín Abarca de Bolea y Castro Pinós, Señor de las Baronías de Siétamo, Clamosa, Torres de Montes, Las Almunias y Val de Rodellar, que nació alrededor de 1554 y falleció en Siétamo el 13-feb-1616 habiendo otorgado testamento en Huesca el 7-dic-1606 ante Juan Tomás y siendo enterrado en el convento de Santa Fe. Don Martín Abarca de Bolea volvió a casar en Formigales, el 24-may-1589 con doña Ana de Mur y Toro, hija de los Señores de Pallaruelo, que fallecería en Siétamo el 9-jul-1614. Don Martín era hijo de don Bernardo de Bolea y Velázquez, Vicecanciller de la Corona

32.- AHPZ, *Híjar*, I, 88/48.

33.- Las capitulaciones matrimoniales se pactaron en Zaragoza, el 10-nov-1569 ante Jerónimo Andrés y en Fuentes el 15 siguiente ante Pedro López de Quinto. En estas capitulaciones se establecieron definitivamente los vínculos sobre el nombre y la sucesión del estado de Fuentes en estos términos: “(...) è sus hijos, è sus descendientes de maselos; legítimos y de legítimo matrimonio procreados, que seran señores, è succederan en los dichos castillos, villas, lugares (...) se ayan de nombrar, y llamar, y se nombren y llamen don Juan Fernández de Heredia”.

de Aragón, Regente del Consejo Supremo de Aragón y su Gobernador General y de doña Jerónima de Castro Pinós y Herrera, Señora de las Baronías de Siétamo, Clamosa, Torres de Montes, Las Almunias y Val de Rodellar. Tuvieron sucesión que obtuvo el título de Marqués de Torres.

4. Don Pedro Fernández de Heredia e Híjar, que fue religioso profeso de la Orden de Santo Domingo y capellán de la Galera Real en la batalla de Lepanto.
5. Don Bernardino Fernández de Heredia e Híjar, Caballero de la Orden de San Juan de Jerusalén, nacido en Fuentes el 20 –dic-1552 y fallecido en Malta, de dos arcabuzazos, el 20-nov-1571³⁴.
6. Don Antonio Fernández de Heredia e Híjar, que falleció en la batalla naval de Lepanto, el 9-oct-1571.
7. Doña María Fernández de Heredia e Híjar, monja en el convento de Santa Inés de Zaragoza, que murió antes de 1588.
8. Doña Isabel Fernández de Heredia e Híjar, monja en el monasterio cisterciense de Cambrón que falleció en 1592 en el monasterio de Santa Lucía de Zaragoza.

V.- **DON JUAN FERNÁNDEZ DE HEREDIA E HÍJAR**, V Conde de Fuentes, que se halló al igual que sus hermanos, en la Galera Real durante la batalla de Lepanto. Nació en Fuentes en 1534, testó en Zaragoza el 8-abr-1578 ante Diego Miguel Malo y falleció al día siguiente (San Pedro), siendo enterrado en la iglesia parroquial de Mora de Rubielos³⁵.

Casó en Zaragoza (San Pedro) el 25-may-1572, habiéndose capitulado el 30-sep-1571 ante Pedro López de Quinto, con DOÑA MARÍA DE LOS COBOS Y LUNA, que testó en Zaragoza el 7-oct-1580 ante Bartolomé Malo y falleció el 15 siguiente (San Pedro) siendo enterrada junto a su marido. Era hija de don Diego de los Cobos y Mendoza, I Marqués de Camarasa, Adelantado Perpetuo de Cazorla, Señor de Sabiote, Jimena, Recena y Torres, Comendador Mayor de León y Trece de la Orden de Santiago y de doña Francisca Luisa Fernández de

34.- RAH, Colección Salazar y Castro, A-49, f. 31v.

35.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 4, doc. 41.

Luna y Guevara, IV Señora de Ricla, Camarasa, Irache, Villafeliche y Muel, nieta paterna de don Francisco de los Cobos y Molina, Señor de Sabiote, Jimena, Recena y Torres, secretario del Emperador Carlos V y de doña María Sarmiento de Mendoza, VII Condesa de Ribadavia, y materna de don Francisco Fernández de Luna y Mendoza, III señor de Ricla, Camarasa, Irache, Villafeliche y Muel y de doña María de Guevara y Manrique³⁶. No dejaron descendencia, por lo que sucedió su hermano:

VI.- DON JUAN FELIPE FERNÁNDEZ DE HEREDIA E HÍJAR, VI Conde de Fuentes, Comendador Mayor de Alcañiz en la Orden de Calatrava en 1543 y Diputado del Reino en las Cortes de 1580. Recibió el bautismo en la iglesia parroquial de Fuentes (San Miguel), el 6-feb-1573 y falleció en Valencia (San Esteban), el 15-ene-1583 habiendo testado en aquella ciudad el 12 anterior ante Vicente Benito Sanz³⁷.

Casó en primeras nupcias en Zaragoza (Basílica del Pilar), el 12-may-1580, habiéndose capitulado en aquella ciudad el 29-abr-1580 ante Jaime Malo, con DOÑA CATALINA BALTASARA DE LUNA Y MENDOZA, que falleció en Fuentes (San Miguel), el 2-ago-1581. Era hija de don Miguel Martínez de Luna y Mendoza, II Conde de Morata de Jalón, Virrey y Capitán General de Aragón y de doña Catalina Bravo del Río, nieta paterna de don Pedro Martínez de Luna y Urrea, I Conde de Morata de Jalón y de su tercera mujer doña Inés de Mendoza y de la Cerda³⁸.

El VI Conde de Fuentes contrajo segundas nupcias en Valencia (San Esteban), el 6-ene-1582 con DOÑA MARÍA DE CARDONA Y COLÓN (también llamada María Colón Ruiz de Lihori y Cardona), IV Marquesa de Guadalest³⁹,

36.- Marqués de CAMARASA, *Apuntes para el historial de la Casa de Camarasa*, San Sebastián, 1934, pp. 50-52.

37.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 2, doc. 27.

38.- AHPZ, *Fondo Condes de Morata*, leg. 1, nº 13.

39.- Sucedió en 1583 a su hermano don Cristóbal de Cardona y Colón, III Marqués de Guadalest y XXV Almirante de Aragón, titulado Duque de Veragua y Marqués de la Jamaica, que falleció en Valencia (San Esteban) el 6-nov-1583, sin sucesión legítima, del matrimonio que contrajo en Xeldo, Segorbe, el 9-dic-1525 con doña Ana de Centelles y Cardona, hija del I Conde de Oliva.

titulada Duquesa de Veragua y Marquesa de la Jamaica, que falleció repentinamente en Calzada de Calatrava el 8-ago-1591, habiendo hecho testamento el día 6 anterior ante Juan de Juara⁴⁰ y siendo enterrada en el cercano convento de Calatrava la Nueva. Era hija de don Sancho de Cardona y Ruiz de Lihori, I Marqués de Guadalest y XXIV Almirante de Aragón y de doña María Colón y Toledo, nieta paterna de don Alfonso de Cardona y Fajardo, IV Señor de la Baronía de Guadalest y XXIII Almirante de Aragón y de doña Isabel Ruiz de Lihori y Moncada, Señora de Betxí, Ribarroja, Gorja, Seta y Taravadell, y materna de don Diego Colón -que fue hijo de Cristóbal Colón, Descubridor y Conquistador de las Indias y Almirante del Mar Océano- y de doña María de Toledo y Rojas⁴¹. Al enviudar, doña María de Cardona contrajo segundo matrimonio en Valencia, donde se pactaron las capitulaciones el 3-mar-1584, con don Francisco de Mendoza, intitulado a partir de entonces Almirante de Aragón, Duque de Veragua y Almirante de las Indias, Comendador de Valdepeñas en la Orden de Calatrava en 1560 y del Consejo de Guerra de S.M. en Flandes. Nació en Granada en 1547, al enviudar se hizo presbítero y murió siendo electo obispo de Sigüenza, en Madrid, el 1-mar-1623. Era hijo de don Íñigo López de Mendoza, III Marqués de Mondéjar y de Vallehermoso y III Conde de Tendilla y de doña María de Mendoza y Aragón⁴². De ninguno de sus dos matrimonios dejó el Conde de Fuentes descendencia, por lo que le sucedió su tío carnal:

VII.- **DON JUAN CARLOS FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y CUEVAS**, VII Conde de Fuentes, Comendador de Bolaños en la Orden de Calatrava en 1564, Diputado del Reino en las Cortes de 1551. Falleció en Zaragoza (Seo) el 13-ene-1603⁴³.

40.- AHN, NOBLEZA, Osuna, leg. 3444, doc. 19.

41.- Raimundo SUREDA Y FORTUNY, "Los Colón", *Hidalguía*, 107, 1971, pp. 539-541; Rafael NIETO CORTADELLAS, *Los descendientes de Cristóbal Colón*, La Habana, 1952, pp. 9-13.

42.- Véase Marqués de LAURENCÍN, "Los Almirantes de Aragón. Datos para su cronología", *Boletín de la Real Academia de la Historia*, Madrid, 1919, pp. 356-359.

43.- El acta de fallecimiento fue testificada por Victorián Juan de Latre, AHPZ, *Hijar*, I, 88/48.

Casó en Fuentes (San Miguel), el 8-nov-1547 previas capitulaciones matrimoniales pactadas el 6 anterior ante Juan Monjo, con DOÑA ISABEL DíEZ DE AUX Y LIÑÁN, IV Señora de Alfocea⁴⁴, que era hija de don Martín Díez de Aux Liñán y Bielsa, II Señor de Alfocea y de doña Beatriz Porquet de Bielsa, nieta paterna de don Juan Díez de Aux Liñán y Gurrea, I Señor de Alfocea y de doña Martina de Bielsa y Castro y materna de don Jaime Porquet y de doña Jerónima de Bielsa⁴⁵. Tuvieron único a:

1. Don Luis Fernández de Heredia y Díez de Aux, que murió niño.

Por este motivo le sucedió al VII Conde de Fuentes su hermano:

VIII.- DON JUAN JORGE FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y GADEA, VIII Conde de Fuentes, Comendador de Villafranca en la Orden de Calatrava en 1593, Alcaide de Albarracín⁴⁶, Diputado del reino en las Cortes de 1587, Gentilhombre de la Boca del Rey Felipe II. Nació en Fuentes (San Miguel) el 29-jun-1558 y falleció en Zaragoza (San Pedro) el 1-feb-1616 bajo testamento otorgado el 31 de enero de aquel año ante Diego Fecet.

Contrajo matrimonio en Zaragoza (San Gil) el 7-ene-1577 previas capitulaciones pactadas en aquella ciudad el 17-nov-1576 ante Miguel Español⁴⁷, con DOÑA CATALINA DE POMAR Y CERDÁN (también llamada doña Catalina Pérez de Pomar y Cerdán) que falleció en Zaragoza (San Gil), el 6-oct-1580. Era hija de don Sancho Pérez de Pomar, Señor de las Baronías de Sigüés y Rasal y de su segunda mujer doña Catalina Ximénez Cerdán, nieta paterna de don Carlos Pérez de Pomar, Señor de las Baronías de Sigüés y Rasal, Gobernador de Aragón, Virrey de Mallorca, Copero del Rey Fernando el Católico y de doña María Samper, y materna de don Juan Ximénez Cerdán y Gralla, Señor del Castellar y de doña Catalina de Gurrea y la Caballería.

44.- En sucesión a su hermano don Martín que murió sin posteridad.

45.- ACA, *Centelles-Solferino*, genealogías, leg. 4.

46.- Por cesión de su padre el 1-ene-1561.

47.- AHPZ, *Hijar*, I, 88/37.

Volvió don Juan Jorge a contraer matrimonio, esta vez en Barcelona (Santa María del Pino), el 28-may-1615 con DOÑA ANA DE AYMERICH Y DE CRUILLES, nacida en Barcelona en 1592 y fallecida en Zaragoza (San Miguel de los Navarros), el 27-may-1632. Era hija de don Bernardo de Aymerich y de Codina, Señor de Vallfermosa y Vallhonesta y de doña Guiomar de Cruilles y de Roger, VI Señora de Aiguafreda, de Rajadell, Sant Amanç, Vilallonga y Maçana, nieta paterna de don Pedro de Aymerich y de Bellver, Señor de Vallfermosa y Vallhonesta y de doña N. de Codina, y materna de don Pedro de Cruilles de Santa Pau y Urrea, IV Señor de Aiguafreda, de Rajadell, Sant Amanç, Vilallonga y Maçana y de doña Ana de Roger. Doña Ana de Aymerich estaba viuda desde 1611 de don Jerónimo de Alentorn y Botella, Señor de Seró y la Donzell con el que había casado en Barcelona (Catedral) el 13-feb-1606⁴⁸. Sólo hubo descendencia del primer matrimonio:

1. Doña Luisa Fernández de Heredia y Pomar, nacida en Zaragoza (San Gil) el 28-ene-1578 y fallecida en la niñez.
2. Don Juan Carlos Fernández de Heredia y Pomar (que sigue en IX).

IX.- DON JUAN CARLOS FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y POMAR, IX Conde de Fuentes, que nació en Zaragoza (San Gil) el 16-ago-1580 y falleció en Madrid el 20-ene-1623⁴⁹.

Casó primero en Zaragoza (San Pedro) el 24-feb-1593 habiéndose capitulado previamente el 4 de enero ante Pedro Jerónimo Martínez de Aztarbe, con DOÑA CATALINA DE VERA Y CLAVER, que falleció en Zaragoza (San Gil) el 27-jul-1601 bajo testamento otorgado el día 20 anterior ante Diego Fecet⁵⁰. Era hija de don Juan de Vera y Oriola y de doña Catalina Jover y Claver, nieta paterna de don García de Vera, Gobernador de Teruel y de doña Isabel Oriola, y materna de don Luis Jover y Graus y de doña Isabel Claver⁵¹.

48.- Debemos estos datos a Armand de Fluvià y Escorsa (23-mar-2003).

49.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 2, doc. 27.

50.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 2, docs. 21, 22, 23 y 24.

51.- ACA, *Centelles-Solferino*, Genealogías, leg. 3.

El IX Conde de Fuentes casó en segundas nupcias con su sobrina, en Gelsa, el 3-oct-1601 previa dispensa en segundo y tercer grado de consanguinidad y cuarto de afinidad⁵², con DOÑA FRANCISCA DE BOLEA Y HEREDIA (también llamada doña Francisca Abarca de Bolea y Heredia) que falleció en Zaragoza (San Gil), el 18-sep-1633 bajo testamento allí otorgado el 16-jul-1633 ante Diego Francisco Moles y de un codicilo que añadió ante el mismo notario el día antes de su muerte⁵³. Era hija de don Martín Abarca de Bolea y Castro Pinós, Señor de las Baronías de Siétamo, Clamosa, Torres de Montes, Las Almunias y Val de Rodellar y de doña Ana Fernández de Heredia e Híjar, nieta paterna de don Bernardo de Bolea y Velázquez, Vicecanciller de la Corona de Aragón, Regente del Consejo Supremo de Aragón y su Gobernador General y de doña Jerónima de Castro Pinós y Herrera, Señora de las Baronías de Siétamo, Clamosa, Torres de Montes, Las Almunias y Val de Rodellar, y materna de don Juan Cristóbal Fernández de Heredia y Cuevas, IV Conde de Fuentes y de doña Elena de Híjar y Alagón.

Doña Francisca era viuda desde el 10-may-1598 de don Juan Pérez de Almazán y Heredia, IV Señor de Maella, Botorrita y Tosos. No hubo sucesión de ninguno de los dos matrimonios, por lo que sucedió su primo segundo:

X.- **DON JUAN FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y ARAGÓN** (también apellidado, en ocasiones don Juan Fernández de Heredia Santcliment Aragón y Paternoy), llamado “el Ciego”, X Conde de Fuentes, Comendador de Montoyo y Villarroya en la Orden de Calatrava en 1636. Nació en Zaragoza (Seo) el 25-mar-1600 y falleció en su villa de Fuentes de Ebro (San Miguel), el 27-jul-1660, donde fue enterrado, bajo su último testamento otorgado en Zaragoza el 12 de marzo de aquel año ante Pedro Sánchez del Castellar⁵⁴. Era hijo de don Juan Fernández de Heredia y Santcliment, XI Señor de la Baronía de Alcarrás, que había fallecido en la batalla de Rocroy el 19-may-1643⁵⁵ y de doña Isabel de Aragón

52.- AHPZ, *Híjar*, 1, 88/48, certificación del desposorio por Miguel López, notario de Gelsa.

53.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 4, doc. 41.

54.- Había otorgado un primer testamento en Zaragoza el 1-abr-1628 ante Pedro Sánchez del Castellar al que siguió un segundo ante el mismo notario el 28-ene-1644.

55.- ACA, *Centelles.Solferino*, Fuentes, leg. 113, doc. 1.

Paternoy y Bolea⁵⁶ con la que había casado en 1599⁵⁷; nieto paterno de don Diego Fernández de Heredia y Gadea –hermano éste, como se ha visto, de los IV, VII y VIII Condes de Fuentes- y de doña Mariana de Santcliment Erill y Sacosta, X Señora de la Baronía de Alcarrás y materno de don Alonso de Paternoy y Aragón⁵⁸ y de doña María de Bolea y Herbás⁵⁹.

Contrajo matrimonio en Valencia (Santo Tomás), el 8-may-1623 previas capitulaciones otorgadas allí el 13 de abril ante Juan Bautista Barrón y anteriormente en Zaragoza el 26 de marzo ante Diego Ferrer⁶⁰, con DOÑA LEONOR PUJADES DE BORJA Y ALPONT (también llamada doña Leonor de Borja y Ferrer), que había nacido en Valencia (San Andrés), el 26-mar-1602 y falleció en el castillo de Fuentes el 27-oct-1638, enterrándose en la Iglesia parroquial de San Miguel bajo testamento otorgado el día 15 ante Jacinto de Casas⁶¹. Era hija de don Fernando Pujades de Borja Llanzol y Próxita, I Conde de Anna y de doña Francisca Agustina Alpont y Ferrer, III Señora de la Baronía de Relleu, nieta paterna de don Juan Bautista Pujades de Borja y Llanzol de Romaní, V Señor de la Baronía de Anna y de doña Isabel de Próxita y Borja y materna de don Enrique Andrés Alpont y Centelles, II Señor de la Baronía de Relleu y de doña Leonor Ferrer y Lloris. Fueron sus hijos:

56.- Doña Isabel de Aragón había nacido en Zaragoza (Seo) el 16-ago-1578.

57.- Sus capitulaciones tuvieron lugar en Zaragoza el 8-may-1599 ante Miguel Díaz de Altarriba.

58.- Este era hijo de don Gonzalo de Paternoy, Maestre Racional del Reino de Aragón y de doña Isabel de Aragón y Cardona que lo era de don Alonso Felipe de Aragón y Gurrea, V Conde de Ribagorza y ella misma, hermana del IV Duque de Villahermosa, don Martín de Aragón y Sarmiento.

59.- Fueron hermanos del X Conde de Fuentes: 1. Doña Margarita Fernández de Heredia y Aragón, nacida en Zaragoza (Pilar) el 22-ago-1607 y fallecida en su ciudad natal (San Miguel de los Navarros) el 29-dic-1671 bajo testamento otorgado el día anterior ante Juan Francisco Sánchez del Castellar, siendo enterrada en la capilla de Santa Lucía. Había casado en Zaragoza (San Gil) el 4-jun-1634 con don Agustín de Villanueva y Díez de Villegas, I Marqués de Villalba en 1693, Justicia Mayor de Aragón, Protonotario del Consejo Supremo de Aragón, Regidor perpetuo de Madrid, hijo de don Agustín de Villanueva y Esteban y de doña Ana María Díez de Villegas. Con sucesión. 2. Doña Isabel Fernández de Heredia y Aragón y, 3. Doña Mariana Fernández de Heredia y Aragón, ambas fallecidas tempranamente.

60.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 15, doc. 3.

61.- ACA, *Centelles-Solferino*, Valencia, leg. 2, doc. 37. Con anterioridad, había otorgado un primer testamento en Zaragoza el 2-jul-1627 ante Pedro Sánchez del Castellar, ACA, *Centelles-Solferino*, Valencia, leg. 2, doc. 34.

1. Don Juan Miguel Fernández de Heredia y Borja (que sigue en XI).
2. Doña María Teresa Matilde Fernández de Heredia y Borja, nació en Valencia (Santo Tomás) el 15-may-1631 y falleció en Zaragoza (Pilar) el 10-jun-1682 habiendo otorgado testamento el 17 de mayo ante Juan Francisco Sánchez del Castellar y enterrándose en el convento de Jesús. Casó en Zaragoza (Pilar) el 17-jun-1645, fecha en la que también se pactaron sus capitulaciones ante Pedro Sánchez del Castellar⁶², con don José de Moncayo y Altarriba de Aragón y Gurrea, I Marqués de Coscojuela, Señor de las Baronías de Huerto, Argavieso, Altarriba y de Riesi y Cepulla, Mayordomo Mayor del Rey Felipe IV, nacido en Arbaniés (Iglesia parroquial), 22-abr-1625⁶³ y fallecido en Zaragoza (San Gil) el 19-jul-1678 bajo testamento cerrado otorgado el día 7 de aquel mes y año ante Juan Francisco Sánchez del Castellar. Era hijo de don Diego de Moncayo y Gurrea, III Señor de Coscojuela de Fantova y de doña Beatriz de Altarriba Aragón Alagón y Veintemilla, Señora de las Baronías de Huerto, Argavieso, Altarriba en Aragón y de las de Riesi y Cepulla en Sicilia. Tuvieron descendencia en la cual, como se verá, recayó el título de Conde de Fuentes⁶⁴.
3. Doña Leonor Fernández de Heredia y Borja que falleció en Valencia (Santo Tomás) el 12-abr-1642. Fue religiosa primero en el convento de San Juan de Jerusalén en Zaragoza y después en el de Valencia.
4. Doña María Francisca Fernández de Heredia y Borja, nació en Zaragoza (Pilar) el 23-jul-1629 y falleció en su ciudad natal (San Miguel) el 17-sep-1683 habiendo hecho testamento el 20-sep-1676 ante Juan Francisco Sánchez del Castellar. Casó en Zaragoza (San Gil) el 27-ago-1653⁶⁵, con don Pedro Jorge Fernández de Híjar y Albero, X Conde de Belchite, que nació en Fuentes el 21-sep-1603 y fue bautizado el 23 (San Miguel); falleció en Zaragoza (Pilar) el 24-ene-1662 habiendo testado el 20 ante

62.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 102, doc. 8.

63.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 109, doc. 26.

64.- Véase el epígrafe XV de este trabajo.

65.- Sus capitulaciones se habían pactado en Fuentes el 30-jul-1653 ante Juan Francisco Sánchez del Castellar.

Ildefonso Moles. Era hijo de don Jorge Fernández de Híjar y Pérez Chález, natural de Belchite y de doña Mariana de Albero, que lo era de Fuentes. Dejaron sucesión. El X Conde de Belchite había casado primeramente en Zaragoza (Pilar), el 28-abr-1628, con doña Ana de Torrellas Bardají y Luna, fallecida en 1633 sin sucesión; era hija de don Luis de Torrellas Bardají, Señor de las Baronías de Antillón, la Almolda y Castelflorit y de doña Violante de Luna. Casó en segundas nupcias en Zaragoza (Pilar), el 5-mar-1635, con doña Mariana Fernández de Híjar y Ximeno de Lobera, nacida en Zaragoza (San Pablo) el 12-dic-1610 y fallecida con sucesión en su ciudad natal (Pilar), el 8-abr-1650; era hija de don Alonso Lorenzo Fernández de Híjar y Ruiz, VI Conde de Belchite y de su segunda mujer doña Beatriz Ximeno de Lobera y Carnicer.

5. Doña Lorenza Fernández de Heredia y Borja que falleció en Zaragoza el 9-may-1685 siendo religiosa en el convento de San Juan de Jerusalén.

Fuera del matrimonio tuvo en Lorenza Fernández⁶⁶ a:

6. Don José Fernández de Heredia, fallecido en Zaragoza el 8-oct-1665 bajo testamento otorgado en aquella ciudad el 10-abr-1661 ante Juan Gil Calvete.

XI.- DON JUAN MIGUEL Fernando José Gaspar FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y BORJA, XI Conde de Fuentes, creado Marqués de Mora en 1636⁶⁷, IV Señor de la Baronía de Relleu⁶⁸. Nació en Fuentes (San Miguel) el 8-may-1624 y falleció en Zaragoza (San Gil) el 12-may-1674 siendo enterrado 15 siguiente en la iglesia de San Miguel de Fuentes.

Casó en Madrid (Santiago) el 28-jul-1647 previas capitulaciones pactadas en la Villa y Corte el día 22 ante Francisco Suárez y en Zaragoza el 10-may-1648 ante Francisco Sánchez del Castellar, con DOÑA BEATRIZ POLONIA MELO

66.- Después profesó en el convento de Santa Lucía de Zaragoza.

67.- Por Real Cédula de 29-abr-1636.

68.- De la que tomó posesión en sucesión a su abuela materna en Valencia el 20-nov-1648 ante Ignacio Martínez, ACA, *Centelles-Solferino*, Valencia, leg. 2, doc. 39.

DE FERREIRA (también llamada doña Beatriz Polonia Melo de Portugal Villena), nacida en Madrid en 1626 y fallecida en Zaragoza (San Gil) el 6-abr-1671 habiendo hecho testamento el 9 de marzo ante Luis Francisco Sánchez del Castellar y enterrándose en el Colegio de San José de Zaragoza de religiosas carmelitas⁶⁹. Era hija de don Francisco de Melo de Braganza y Castro (también llamado don Francisco Melo de Portugal), I Marqués de Vellisca⁷⁰ y de Tordelaguna y I Conde de Asumar, Gobernador de Flandes y Milán, Virrey de Sicilia, Cataluña y Aragón y de doña Antonia de Villena de Sousa, nieta paterna de don Constantino de Braganza Melo de Ferreira, Señor de Maranhao y de su segunda mujer doña Beatriz Silveira de Castro y Pereira, y materno de don Enrique de Sousa y Silva, I Conde de Miranda do Corvo y de doña María de Villena de Sousa, XXVI Señora de la Casa de Sousa⁷¹. Tuvieron único a:

XII.- DON JUAN ANTONIO FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y Melo de Ferreira, XII Conde de Fuentes, II Marqués de Mora, V Señor de la Baronía de Relleu⁷², Maestre de Campo de artillería. Nació en Zaragoza (San Pedro) el 4-may-1650 y falleció intestado en Gerona (Convento de Capuchinos), el 4-jul-1677 de resultas de las heridas recibidas en la batalla de Espolla, Ampurdán, siendo enterrado en la capilla de San Fidel de Gerona⁷³.

Casó con doña Francisca Lasso de la Vega Niño de Guzmán y Figueroa, IV Condesa de los Arcos, Grande de España y VI Condesa de Añover de Tormes⁷⁴, nacida el 22-jun-1652 y fallecida en Zaragoza (San Gil), el 7-jun-

69.- ACA, *Centelles-Solferino*, Valencia, leg. 2, doc. 41.

70.- En muchos documentos de la época aparece también escrito Villescás.

71.- Antonio Caetano de SOUSA, *História genealógica da Casa Real portuguesa*, Lisboa, 1743, t. X, pp. 249-252 (reimpr. facs. Lisboa, 2003 de la ed. de Coimbra, 1948); J. W. IMHOFF, *Stemma Regium Lusitanicum sive historia genealogica familiae regiae Portugallicae*, Amsterdam, 1708, pp. 26-27, tabla V.

72.- De la que tomó posesión en Valencia el 27-abr-1674, por cesión de su padre, ante Miguel Pons, ACA, *Centelles-Solferino*, Valencia, leg. 2, doc. 42. Al morir sin descendencia el XII Conde de Fuentes, la Baronía de Relleu pasó a su primo segundo don Gonzalo José Arias Dávila y Coloma, que fue VI Conde de Anna y VII de Puñonrostro, además de otros títulos.

73.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 49, doc. 5.

74.- Sucedió en ambos títulos por Real Cédula del Rey Felipe V dada en Madrid el 17-dic-1709 a su hermano don Joaquín José Lasso de la Vega Figueroa y Dávila, Caballero de Alcántara, que falleció en Madrid el día 10 de aquel mismo mes y año.

1711, habiendo testado aquel mismo día ante José Manuel Sánchez del Castellar⁷⁵. Era hija de don Pedro Lasso de la Vega y Figueroa, II Conde de los Arcos y IV de Añover de Tormes y de su segunda mujer doña Inés Dávila y Guzmán, nieta paterna de don Luis Lasso de la Vega Figueroa Niño y Mendoza, III Conde de Añover de Tormes y de doña María Magdalena Pacheco y Aragón, y materna de don Francisco Dávila Guzmán, VI Marqués de Loriania y I de la Puebla de San Bartolomé (luego de la Puebla de Ovando) y de doña Francisca de Ulloa y Zúñiga. El XII Conde de Fuentes fue el último varón de esta primera línea de la Casa de Fuentes y fue sucedido en 1682 por un descendiente de la línea formada por don Gonzalo Fernández de Heredia y Bardají, segundogénito del I Conde de Fuentes:

XIII.- DON JUAN BERNARDINO FERNÁNDEZ DE HEREDIA TORRELLAS BARDAXÍ SÁNCHEZ DE LUNA Y MENDOZA⁷⁶(olim, don Bernardino de Torrellas Bardaxí y Luna), XIII Conde de Fuentes, III Marqués de Mora y II Conde de Castellflorit⁷⁷, Señor de las Baronías de Antillón, la Almolda y Torrellas, y de las villas de Ejea, Cornago y Jubera, Gentilhombre de Cámara de S.M., gobernador de la fortaleza de la ciudad de Logroño. Falleció en Zaragoza (Santa Cruz), el 6-jul-1699 bajo testamento cerrado otorgado en aquella ciudad el 22-feb-1696 ante Juan Francisco Sánchez del Castellar⁷⁸ siendo enterrado en la Capilla Mayor del convento de Trinitarios Descalzos extramuros de Zaragoza. Era hijo de don Martín de Torrellas Bardají y Luna, I Conde de Castellflorit, Señor de las Baronías de Antillón y de la Almolda y de los lugares de Castellflorit, Pertusa, Osso, Zaidín, Bospén, Abiego, Ponzano, Letux y las Cellas y de su primera mujer doña Francisca de Santacruz Morales y Villanova, nieto paterno de don Luis de Torrellas Bardají, Señor de las mismas Baronías

75.- Debemos este dato a Jaime de Salazar y Acha (Madrid, 28-abr-2003).

76.- Con esta denominación aparece en la mayoría de los documentos después de tomar posesión como Conde de Fuentes y es también la que figura en su testamento.

77.- Nótese que el topónimo Castellflorit aparece indistintamente en la documentación con estas otras variantes: Castelflorit, Castelflorid, Castellflorid, Castelflorido o Castelflorite, siendo ésta última la denominación con la que se conoce hoy la población situada en la provincia de Huesca. Nosotros seguimos la denominación que actualmente figura en las Guías Oficiales aunque en el documento original de creación del título figura la de Castelflorid, así en AHPZ, *Hijar*, I, 382/1.

78.- AHPZ, *Hijar*, I, 88/33, copia del testamento y de la carta pública de muerte.

y de doña Violante de Luna y Rocabertí y materno de don Francisco de Santacruz Morales y Francés y de doña Elena de Villanova Medrano y Coscón. Era bisnieto paterno paterno de don Juan de Torrellas Bardají y Heredia, Señor de aquellas Baronías y de doña María Sánchez de Toledo y tataranieta paterno paterno de don Gonzalo de Torrellas Bardají, olim Fernández de Heredia y Bardají, Señor de las mismas Baronías y de doña Catalina de Torrellas y Fernández de Híjar.

Casó en Zaragoza (Seo), el 12-sep-1646 previas capitulaciones otorgadas el 10 anterior ante Lorenzo Moles y Juan Francisco Sánchez del Castellar, con su prima DOÑA MARÍA AGUSTINA Hipólita DE GURREA Y BORJA, (llamada también, doña Agustina de Gurrea y Vera), que falleció en Zaragoza (San Gil), el 17-mar-1707, habiendo otorgado testamento cerrado en aquella misma ciudad el 24-mar-1686 ante Diego Jerónimo Montaner y Lope. Era hija de don Francisco de Gurrea y Borja, Señor de Maleján y Albeta y de doña María de Vera, nieta paterna de don Juan de Gurrea y Borja, XV Señor de la Villa, Baronía y Honor de Gurrea y de doña Ana de Torrellas Bardají y Mendoza.

Viéndose el XIII Conde de Fuentes sin sucesión, otorgó en Zaragoza, el 26-feb-1683 ante Juan Francisco Sánchez del Castellar, escritura de donación *inter vivos* a favor de su sobrino don Jorge Fernández de Híjar y Fernández de Heredia, en la que establecía que: “(...) *atendiendo al entrañable amor que siempre le había tenido y tenía y deseando manifestárselo le hago donación pura, perfecta e irrevocable e intervivos de la Casa, estado y condado de Fuentes con todos sus castillos, villas, lugares y términos (...)*”⁷⁹.

XIV.- DON JUAN JORGE FERNÁNDEZ DE HEREDIA Y FERNÁNDEZ DE HÍJAR (olim don Jorge Fernández de Híjar y Heredia o don Jorge de Híjar y Fernández de Heredia), XIV Conde de Fuentes, creado Grande de España en 1707 por el Archiduque Pretendiente⁸⁰, IV Marqués de Mora, Virrey de Cerdeña entre 1710

79.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 113, doc. 8.

80.- La Real Cédula con la distinción de la Grandeza le fue despachada en Barcelona, el 17-ago-1707 y confirmada por Felipe V el 23-ene-1727, AHN, *Consejos suprimidos*, lib. 2.278, f. 310r.

y 1711⁸¹. Nació en Zaragoza (Pilar), el 28-abr-1655 y falleció soltero en Nápoles (Santa María Rotonda), el 10-ago-1728 siendo enterrado al día siguiente en la iglesia de Santa Lucía⁸². Había otorgado testamento el día 7 de aquel mes y año ante Gregorio de Aventino en el que nombraba heredero universal a su sobrino bisnieto don Bartolomé de Moncayo y Palafox, III Marqués de Coscojuela⁸³. Era hijo de los ya citados don Pedro Jorge Fernández de Híjar y Albero, X Conde de Belchite, Comendador Mayor de Montalbán en la Orden de Santiago y de su tercera mujer, doña Francisca Fernández de Heredia y Pujades, nieto paterno de don Jorge Fernández de Híjar y Pérez Chález y de doña Mariana de Albero, y materno de don Juan Miguel Fernández de Heredia y Aragón, X Conde de Fuentes y de doña Leonor Pujades de Borja y Alpont⁸⁴.

XV.- DON JUAN BARTOLOMÉ FERNÁNDEZ DE HEREDIA SANTCLIMENT MONCAYO GURREA Y ARAGÓN (olím don Bartolomé de Moncayo y Palafox, también llamado don Bartolomé de Bardají Fernández de Heredia⁸⁵), fue primeramente III Marqués de Coscojuela, creado Grande de España por el Archiduque Pretendiente en 1708⁸⁶, XII Señor de la Baronía de Huerto y de las de Argavieso, Permisán y Las Casetas en Aragón, y XIV Barón de Riesi y

81.- Fue nombrado Virrey por el Archiduque Pretendiente el 18-abr-1710, prestando juramento en Cáller el 4 de mayo inmediato, aunque en febrero de 1711 tuvo que abandonar el cargo por motivos de salud y retirarse a Nápoles, siendo reemplazado por el Conde de Erill. Véase Josefina MATEU IBARS, *Los Virreyes de Cerdeña. Fuentes para su estudio*, II (1624-1720), Padova, 1968, pp. 218-220.

82.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 109, doc. 53. Vivió sus últimos años retirado en Nápoles en el palacio del Duque de Monteleón, "(...) dove habitava in una solita stanza delle case del Eccmo. Sig. Duca di Monteleone, site nella strada del Giesù Novo (...)".

83.- ACA, *Centelles-Solferino*, Fuentes, leg. 101, doc. 43.

84.- Ver epígrafe X de este trabajo.

85.- Durante su pretensión a la Casa y Condado de Castellflorit y Baronía de Antillón que perdió en pleito por sentencia de la Real Audiencia de Aragón de 6-abr-1745 frente a don José Claudio de Bardaxí Bermúdez de Castro Gurrea y Aragón, III Marqués de Cañizar, IX de Navarrés, III de San Felices y, desde 1750, X Duque de Villahermosa y VII Conde de Luna

86.- La distinción de la Grandeza de España le fue concedida en Barcelona el 23-sep-1708, siéndole confirmada por Felipe V el 18-dic-1726 y ratificada como de segunda clase el 23-ene-1727.

87.- Estos feudos eran: Castellazzo, Caramugino, Belfegoto, Spanpinato, Ficula, Cipolla Alta y Baja y Solfara Alta y Baja. Véase, Francesco San Martino de Spucches, *La storia dei feudi di Sicilia*, Palermo, 1929, VI, pp. 227-229.

Cipolla con sus nueve feudos en Sicilia⁸⁷; luego, en 1729 al suceder en la Casa de Fuentes fue su XV Conde, Grande de España y V Marqués de Mora⁸⁸.

Al unirse en 1705 a la causa austracista fue nombrado plenipotenciario del Reino de Aragón, en 1707 miembro de la Real Junta de Estado de Cataluña y de la de Guerra, así como Gentilhombre de Cámara del Archiduque Pretendiente⁸⁹. Nació en Zaragoza y fue bautizado en el Pilar el 16-may-1675; falleció en aquella ciudad (San Gil) el 14-ago-1745, habiendo otorgado testamento cerrado el 27-feb-1742 ante José Domingo Andrés ante quien también otorgó un codicilo el 13-ago-1745 y ante el que se abrieron ambos instrumentos. Fue enterrado en el convento de Nuestra señora de los Ángeles de religiosas capuchinas de Zaragoza⁹⁰. Fue hijo de don Diego de Moncayo y Fernández de Heredia, II Marqués de Coscojuela y de doña Violante de Palafox y Cardona⁹¹, nieto paterno de los ya citados don José de Moncayo Altarriba Gurrea y Aragón, I Marqués de Coscojuela y de doña Teresa Fernández de Heredia y Borja⁹² y materno de don Juan Francisco de Palafox Rebolledo y Blanes, III Marqués de Ariza y de doña María Felipa de Cardona y Ligne.

Contrajo matrimonio en Centelles (Iglesia Parroquial) el 10-sep-1699 habiendo pactado sus capitulaciones el día anterior en Vilanova de Palafoolls ante Joan Martí, con su sobrina segunda DOÑA MARÍA FRANCISCA DE BLANES CENTELLES Y CALATAYUD, que había nacido en Barcelona el 2-ago-1685 y fue bautizada (San Miguel Arcángel) el día 4 siguiente; otorgó testamento en Zaragoza el 8-ene-1742 ante José Domingo Andrés, donde falleció en sus casas

88.- Sucedió en la Casa, títulos y estado de Fuentes por auto de la Real Audiencia de Valencia dictado el 8-ene-1729, ACA, *Centelles-Solferino*, Valencia, leg. 3, doc. 1.

89.- En 1714, al término de la Guerra de Sucesión, pasó el Marqués de Coscojuela a Génova y a Milán, afincándose posteriormente en Riesi, cabecera de sus feudos sicilianos; finalmente con la Paz de Viena, hacia finales de 1725 regresó a Zaragoza. Cf. Pedro MORENO MEYERHOFF, "Los Grandes de España creados por el Archiduque en la Corona de Aragón", *Actas del Congreso Internacional: Felipe V y su tiempo*, (Zaragoza 15-19, enero 2001), Institución "Fernando el Católico", Zaragoza, (en prensa).

90.- AHN, *Estado*, lib. 2.278.

91.- Fallecida en Zaragoza (El Pilar) el 29-jun-1722 bajo testamento allí otorgado ante Manuel de Leira. Fue sepultada en las "Descalzas" de Zaragoza. Se casaron en Zaragoza, donde otorgaron sus capitulaciones matrimoniales, el 11-may-1670, ante Tomás Andrés.

92.- Véase epígrafe X. 2 de este trabajo.

del Coso el 12 de octubre de aquel año, siendo enterrada en la cartuja de Aula Dei⁹³. Era hija de don Francisco de Blanes Carroz y Centelles, V Conde del Castillo de Centelles, Batlle General del Principado de Cataluña, Caballero del Toisón de Oro y de su primera mujer doña Ana María de Calatayud y Palafox, nieta paterna de don Juan de Blanes Centelles Carroz y Tamarit, IV Conde del Castillo de Centelles y de doña Isabel Descatllar y de Oms, y materna de don Ximén Pérez de Calatayud y Matheu, IV Conde del Real y de su segunda mujer, doña Teresa de Palafox y Ligne. Fueron sus hijos:

1. Doña María Francisca de Moncayo y Blanes que casó con don Antonio Pignatelli Aragón Pimentel y Carafa, Príncipe del Sacro Romano Imperio, cuyo hijo primogénito sucedió en el título de Conde de Fuentes y en los otros de su Casa.
2. Doña Ana María de Moncayo y Blanes, que murió niña alrededor de 1705.

93.- ACA, *Centelles-Solferino*, Genealogías, leg. 2.